

rhétoriciens s'entretenant des hauts faits de l'antiquité, ou des faits plus récents mais non moins glorieux qui ornent les annales de notre histoire; chacun tient à communiquer le petit bagage de connaissances qu'il porte en tête, et du contact de ces foyers de science jaillit une plus vive lumière. Courage, Messieurs; le grand jour approche; c'est alors que vous moissonnerez dans l'allégresse du triomphe, ce que vous semez maintenant dans les rudes labeurs.

Il ne faut pas croire que tous se donnent le luxe d'étudier pendant la récréation. Le grand nombre s'occupe de toute autre chose. La pensée des vacances semble surtout primer. Plusieurs, déviant le temps, se transportent aux lieux où doivent s'écouler les jours de repos et de liberté; conduits par leur ardente et féconde imagination, ils passent en revue toutes les joies, tous les plaisirs que doit leur apporter cette villégiature si impatientement attendue. Heureuse faculté, que l'imagination, qui nous fait ainsi vivre d'un idéal presque toujours supérieur à la réalité.

## L'Abaille.

"Forsan et hæc olim meminisse iuvabit."

QUÉBEC, 10 JUIN 1881.

### Congrès Eucharistique.

Nous publions avec plaisir la circulaire suivante relative à un congrès religieux qui doit se tenir à Lille, dans le cours de l'été. Les catholiques de France font d'incessants efforts pour raviver la foi des populations françaises, ébranlée par les menées révolutionnaires. Quant à nous, qui ne partageons pas les mêmes périls, nous pouvons au moins les aider de nos applaudissements, et, plus efficacement encore de nos prières.

Monsieur,

La situation actuelle de la société chrétienne est de nature à inspirer les plus vives alarmes. Déjà fortement ébranlée, depuis plusieurs années, par la Révolution, elle est atteinte aujourd'hui par des mesures sataniques qui ont pour but de déchristianiser le peuple, non seulement en France, mais dans les autres pays. Plus d'instruction religieuse à l'école, plus de prêtres et plus d'églises, c'est-à-dire, plus de sacrements, plus d'Eucharistie, et, par suite, plus de nourriture spirituelle pour l'âme, plus de vie surnaturelle, voilà le résultat que poursuivent de nos jours les ennemis de l'Eglise. Ce déchaînement de haines et de persécutions contre le catholicisme prend de telles proportions que l'homme est incapable, par lui-même, d'arrêter le mal et de le guérir. Il y faut nécessairement une intervention divine extra-

ordinaire: Notre-Seigneur seul peut sauver notre société, et il ne faut attendre le secours d'aucun autre que de lui. La conséquence est que, si nous ne voulons pas périr, il faut provoquer cette intervention, et puisque c'est au cœur et à l'essence même du catholicisme que ses ennemis s'attaquent aujourd'hui, c'est le cœur et l'essence de notre divine religion que nous devons défendre, en fixant plus solidement Jésus Christ dans les âmes et dans la société, d'où on veut l'exclure. Le meilleur moyen est de donner la plus grande extension possible aux œuvres eucharistiques, c'est-à-dire à ce qui peut le mieux amener l'homme à recouvrer la vie et à satisfaire en même temps à la justice de Dieu. Et comme toutes les nations sont coupables, comme elles ont toutes méconnu et outragé l'autorité de Celui qui, seul, est le Maître du monde, il faut que toutes participent à ce travail de rénovation par l'Eucharistie. Un but si louable ne saurait être mieux atteint que par une assemblée générale des représentants des œuvres du Très-Saint Sacrement et des personnes détachées au culte de l'Eucharistie. Et puisque le mal est universel, l'assemblée serait internationale, c'est-à-dire que toutes les contrées seraient invitées à s'y faire représenter.

Un Comité s'est formé à Paris pour mettre cette grande pensée en pratique: il a obtenu la bénédiction et les encouragements du Vicaire de Jésus-Christ, l'approbation d'un grand nombre d'Archevêques et d'Evêques, et l'adhésion des principales Œuvres eucharistiques de France. Cette assemblée se tiendra à Lille, les 28, 29 et 30 Juin prochain, sous le nom de Congrès Eucharistique, avec l'agrément de l'autorité diocésaine qui donne tout ses encouragements au projet. Vous recevrez très prochainement le programme indiquant l'emploi du temps et de la nature des travaux à suivre et des actes de piété à accomplir pour répondre à la double fin que se propose le Congrès: la Propagande eucharistique et la Réparation des crimes qui se commettent contre les droits de Dieu, contre la personne adorable du Sauveur et contre la sainte Eglise.

Le Comité fait appel à tous les chrétiens qui ont au cœur l'amour de la divine Eucharistie. Il est important qu'ils puissent se connaître, échanger entre eux leurs vues et leurs projets, prendre des mesures pour répandre partout la connaissance des Œuvres déjà existantes et les développer par la sainte contagion de l'exemple. Il en est d'excellentes qui sont limitées à la ville ou au diocèse qui les a vues naître, et dont la popularisation servirait puissamment, au bien général, qui ne pourrait que gagner à une nomenclature complète et

à un exposé succinct mais exact, par nation et par diocèse, de toutes les Œuvres eucharistiques.

Nous nous permettons de compter sur votre zèle et votre dévouement, Monsieur, et nous vous invitons, au nom des intérêts les plus graves de notre sainte religion, à vouloir bien assister au Congrès Eucharistique qui clôturera le mois du Sacré-Cœur et du Très-Saint Sacrement.

Veuillez agréer, Monsieur, l'expression des sentiments de foi et de charité avec lesquels nous avons l'honneur d'être tout à vous, en l'amour de Notre-Seigneur Jésus-Christ.

Pour le comité d'organisation:

LOUIS-GASTON DE SÉGUR,

Chanoine-Evêque de l'Insigne Chapitre de Saint-Denis, Président du comité.

Programme du Congrès Eucharistique qui se tiendra à Lille, les 28, 29 et 30 Juin 1881.

#### 1re SECTION — ADORATION ET RÉPARATION.

Confréries du Très-Saint Sacrement et associations diverses. — Adorations diurnes et nocturnes. — Visites au Très-Saint Sacrement. — Moyens d'avoir partout l'adoration vraiment perpétuelle. — Communion fréquente. — Messes et communions réparatrices. — Réparation des blasphèmes et des profanations.

#### 2e SECTION — CULTE — HOMMAGES EXTÉRIEURS — ŒUVRES DIVERSES.

Processions dans les églises et au dehors. — Pèlerinages eucharistiques. — Soins des autels. — Saint-Viatique. — Œuvres de première communion: catéchismes, retraites, moyens de persévérance, etc. — Dévotion au Sacré-Cœur. — Rapports de la dévotion à la Sainte-Vierge avec le culte eucharistique: conséquences pratiques pour les confréries de la Sainte-Vierge. — Le Très-Saint Sacrement et les œuvres catholiques. — Le Très-Saint Sacrement et les sociétés chrétiennes. — Influence du culte du Très-Saint Sacrement sur l'art chrétien. — Comptes rendus de la situation des œuvres du Très-Saint Sacrement dans les diverses contrées.

#### 3e SECTION. — PROPAGANDE ET RELATIONS.

Defense du T.-S. Sacrement contre les attaques de l'erreur et de l'impie. — Revues eucharistiques. — Bibliothèques eucharistiques. — Prédications. — Propagation de la bulle *Graves et diuturnæ* de S. S. Clément VIII, instituant l'Adoration perpétuelle. — Brochures de propagande. — Imagerie. — Relations.

#### Bibliographie.

*Dictionnaire des locutions vicieuses du Canada avec leur correction, suivi d'un dictionnaire canadien par J.-A. Maujeu.* La première livraison seule est terminée. Elle comprend la lettre A.